

PAPER NAME

**1. Artikel pada Jurnal JMM PELATIHAN
PEMBUATAN_Sinta 3 (Pertama).pdf**

AUTHOR

Sirajuddin Saleh

WORD COUNT

2590 Words

CHARACTER COUNT

16798 Characters

PAGE COUNT

8 Pages

FILE SIZE

399.5KB

SUBMISSION DATE

Jul 20, 2022 6:16 PM GMT+8

REPORT DATE

Jul 20, 2022 6:19 PM GMT+8

● **20% Overall Similarity**

The combined total of all matches, including overlapping sources, for each database.

- 16% Internet database
- 6% Publications database
- Crossref database
- Crossref Posted Content database
- 14% Submitted Works database

● **Excluded from Similarity Report**

- Bibliographic material
- Cited material
- Small Matches (Less than 8 words)
- Manually excluded sources

PELATIHAN PEMBUATAN DAN PENGGUNAAN MEDIA PEMBELAJARAN BERBASIS ELEKTRONIK DAN NON-ELEKTRONIK

Sirajuddin Saleh¹, Muh. Darwis², Hardiyanti Arhas³

^{1,2,3} Pendidikan Administrasi Perkantoran, Universitas Negeri Makassar, Indonesia
sirasaleh1971@gmail.com, hardiyantiarhas@unm.ac.id, darwismatta@gmail.com

ABSTRAK

Abstrak: Pengabdian pada masyarakat ini bertujuan untuk memberikan keterampilan dalam bentuk pelatihan bagi para guru di jenjang sekolah dasar lingkup Cluster 2 Kecamatan Manggala Kota Makassar untuk membuat dan menggunakan media pembelajaran yang menyenangkan bagi siswa. Melalui penggunaan media pembelajaran yang baik dan tepat, penyampaian materi mampu diserap dengan lebih baik oleh siswa. Kegiatan pengabdian terdiri dari tiga tahap, yaitu tahap pertama yakni tahap persiapan yang terdiri dari observasi lapangan, pemantapan dan penentuan lokasi pelatihan dan penyusunan bahan/materi pelatihan; tahap kedua yakni pelaksanaan pembuatan dan penggunaan media pembelajaran; dan tahap ketiga yakni evaluasi yang dilakukan oleh pemateri. Indikator kegiatan ini dikatakan berhasil adalah apabila peserta mampu membuat dan menggunakan media pembelajaran secara baik dan tepat. Berdasarkan hasil pelaksanaan kegiatan PKM, maka dapat disimpulkan bahwa kegiatan PKM ini telah mampu meningkatkan pengetahuan, kemampuan dan keterampilan dalam pembuatan dan penggunaan media pembelajaran baik elektronik maupun non-elektronik sebagai kegiatan peningkatan profesionalisme guru sehingga dapat menciptakan pembelajaran yang menyenangkan bagi siswa

Kata Kunci: pembuatan media; penggunaan media; media pembelajaran

Abstract: This community service aims to provide skills for teachers at the elementary school level in the scope of Cluster 2, Manggala District, Makassar City to create and use learning media that is fun for students. Through the use of good and appropriate learning media, the delivery of material can be better absorbed by students. In the future, with an increase in the quality of teachers in making and using learning media, it is hoped that elementary school students will be able to learn in a fun way. The service activity consists of three stages, the first stage is the preparation stage consisting of field observations, consolidation, and determination of training locations and preparation of training materials; the second stage is the implementation of making and using learning media; and the third stage, namely the evaluation conducted by the speaker. The indicator of this activity is said to be successful if the participants can make and use learning media properly and appropriately. Based on the results of the implementation of PKM activities, it can be concluded that this PKM activity has been able to increase knowledge, abilities, and skills in the manufacture and use of instructional media as an activity to increase teacher professionalism

Keywords: making media; using media; learning media



Article History:

Received: 22-10-2020
Revised : 03-12-2020
Accepted: 11-12-2020
Online : 19-02-2021



This is an open access article under the
CC-BY-SA license

A. LATAR BELAKANG

Diera sekarang ini guru-guru saat ini masih “buta media” (Niswaty & Arhas, 2019) . Padahal era global dan zaman milenial sudah di depan mata. Media pembelajaran berfungsi untuk mengembangkan pengetahuan dan keterampilan dasar untuk melihat kenyataan sosial yang dihadapi siswa dalam kehidupan sehari-hari. Reformasi pendidikan yang diawali dengan kebijakan otonomisasi pada satuan pendidikan dan berujung pada perluasan kewenangan guru dalam mengembangkan pembelajaran yang mengedepankan reformasi digital digerakkan sejak akhir abad ke-20 telah berpenetrasi pada semua aspek pendidikan, bahkan Peraturan Pemerintah Nomor 19 Tahun 2005, tentang Standar Nasional Pendidikan (SNP), mengamanahkan untuk dilakukan standarisasi delapan aspek pendidikan, yakni isi kurikulum, rumusan kompetensi lulusan, pendidik dan tenaga kependidikan, proses pembelajaran, penilaian dan pengelolaan.

Proses pembelajaran tidak akan berjalan dengan baik tanpa pengayaan sumber-sumber belajar (Darwis et al., 2019), yakni meliputi pesan, bahan, alat, teknik dan lingkungan yang dapat memengaruhi proses dan hasil belajar siswa. Belajar aktif memerlukan dukungan sarana di luar manusia yang dapat membantu proses aktivitas belajar siswa. Diantara sarana tersebut adalah bahan-bahan yang harus disiapkan dan disediakan oleh guru. Dengan demikian, belajar aktif yang kini dikembangkan dalam paradigma *constructivism* memerlukan dukungan sumber belajar yang lebih lengkap, tidak hanya buku-buku teks yang dibaca tetapi juga bahan yang disediakan oleh guru sebagai sumber belajar. Dengan kata lain, bahwa belajar aktif memerlukan dukungan media yang dapat menghantarkan percepatan siswa terhadap bahan ajar yang mereka pelajari. Dalam proses pembelajaran, guru memiliki kewajiban untuk menyampaikan pengetahuan, pengalaman dan pandangannya terhadap bahan pembelajaran (Kuriloff et al., 2019; Pope, 2019). Waktu untuk menyampaikan pesan sangat terbatas, karena sebagian besar waktu belajar telah digunakan oleh siswa untuk melakukan eksplorasi dan elaborasi. Oleh sebab itu, para guru diharapkan mampu menyajikan bahan-bahan yang akan disampaikan secara efisien. Hal ini dikarenakan guru sebagai ujung tombak pendidikan mempunyai peranan yang sangat strategis dalam rangka membimbing, mengarahkan dan mengembangkan potensi peserta didik. (Agustang, Saleh, Rasyid, & Agustang, 2019)

Guru profesional pada jenjang Sekolah Dasar harus mampu melakukan kegiatan pembelajaran secara efektif dan efisien. Salah satu kompetensi guru profesional adalah harus mampu mengelola sistem pembelajaran yang meliputi komponen-komponen: tujuan pembelajaran, bahan pembelajaran, anak yang belajar, model dan metode pembelajaran, sumber belajar dan

media pembelajaran, serta evaluasi proses dan hasil belajar (Aalto et al., 2019; Andriana et al., 2015; Aswinda et al., 2019).

Sistem pendidikan di Sekolah Dasar lebih diutamakan metode bermain sambil belajar. Hal ini dilakukan karena metode ini lebih sesuai dengan kondisi anak-anak yang cenderung lebih suka bermain (Arhas, 2018). Olehnya itu guru harus menggunakan media pembelajaran yang mampu membuat siswa bermain dan belajar karena selain belajar, siswa juga mampu mengasah keterampilan dan kemampuannya. Cara ini akan lebih berkesan dalam memori anak-anak untuk perkembangan pengetahuannya.

Para ahli psikologi berpendapat bahwa masa pendidikan usia sekolah dasar merupakan usia emas (*golden age*). Pemberian pembelajaran yang tepat pada masa ini berpengaruh sangat signifikan bagi prestasi belajar pada jenjang berikutnya (Darmadi, 2017). Seperti yang diungkapkan (Mulyadi, 2011) bahwa anak adalah anak, anak bukan manusia dewasa mini, karena itu metode pembelajaran terhadap anak harus disesuaikan dengan perkembangannya. Dunia anak adalah dunia bermain. Pada dasarnya anak senang sekali belajar, asal dilakukan dengan cara-cara bermain yang menyenangkan (Ahmadi & Wijayanti, 2017; Daryanto & Karim, 2017; Hanafiah & Suhana, 2012).

Peran guru khususnya jenjang sekolah dasar merupakan peran yang sangat penting olehnya itu guru harus menggunakan berbagai macam metode pembelajaran untuk mampu merangsang pengetahuan peserta didik (Suprianto et al., 2018). Kreativitas seorang guru dalam membuat media pembelajaran yang menarik dan menyenangkan harus selalu ditingkatkan (Vitianingsih, 2016; Yuniati et al., 2011). Dalam pembelajaran di SD maupun MI, media sangat berperan untuk menyukkseskan aktivitas di sekolah, terutama dalam kegiatan pembelajaran di dalam kelas. Kebutuhan media pembelajaran pada jenjang SD sangat dominan daripada materi yang disampaikan oleh guru (Sumardjan et al., 2017; Susilana, 2019). Oleh karena itu mengetahui, menguasai dan menggunakan media sangat penting bagi guru SD. Pembelajaran yang diamanatkan kurikulum 2013 juga mengarah pada kesuksesan pembelajar di SD yang harus berbasis saintifik. Olehnya itu, penggunaan media pembelajaran penting untuk meningkatkan kualitas pembelajaran dan pemahaman siswa .

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan Ketua Gugus 2 Kecamatan Manggala Kota Makassar tanggal 3 Februari 2020, menyatakan bahwa sebagian besar guru Sekolah Dasar di Kecamatan Manggala mengalami kesulitan untuk membuat media pembelajaran yang sesuai dengan minat pembelajaran siswa, hal ini terjadi karena guru kurang mampu untuk memilih media yang sesuai dengan perkembangan mereka, sedangkan guru hanya mengetahui media pembelajaran berbasis elektronik yakni pembuatan power point yang tidak sesuai dengan perkembangan siswa. Berdasarkan pemaparan tersebut maka tim Program Kemitraan Masyarakat (PKM) Universitas Negeri Makassar bekerja sama dengan

Gugus 2 Kecamatan Manggala Kota Makassar melaksanakan kegiatan “PKM Pelatihan Pembuatan dan Penggunaan Media Pembelajaran” yang dikhususkan untuk kalangan guru Sekolah Dasar yang ada dilingkup Gugus 2 Kecamatan Manggala Kota Makassar.

Berdasarkan identifikasi masalah tersebut, maka yang menjadi masalah pokok dalam pelatihan ini adalah: mitra belum memahami dengan baik mengenai konsep dasar pembuatan media pembelajaran; mitra belum mampu memadupadankan berbagai jenis media pembelajaran; dan mitra belum memahami penggunaan media pembelajaran secara baik dan tepat. Sehingga Pengabdian Kepada Masyarakat Pembuatan dan Penggunaan Media Pembelajaran penting untuk dilaksanakan.

B. METODE PELAKSANAAN

Kegiatan pelatihan diawali dengan pemberian materi. Selanjutnya, peserta melakukan praktek langsung, dan diberikan feedback. Langkah-langkah dalam pelaksanaan pembuatan dan penggunaan media terdiri dari persiapan, pelaksanaan dan evaluasi.

Persiapan kegiatan dilakukan melalui observasi lapangan, pemantapan dan penentuan lokasi penelitian, dan penyusunan bahan/materi pelatihan. Pelaksanaan pelatihan dilaksanakan di Kecamatan Manggala Kota Makassar, yang dilaksanakan pada bulan Juli 2020. Kegiatan pelaksanaan ini terdiri dari pemberian materi, pembuatan, dan penggunaan media pembelajaran. Setelah pelaksanaan kegiatan, selanjutnya tahap evaluasi, yakni peserta diberi tugas untuk melakukan praktek secara langsung tentang pembuatan dan penggunaan media pembelajaran selanjutnya pelaksana melakukan evaluasi dengan menilai media pembelajaran yang telah dibuat oleh guru dengan menggunakan skala tidak baik sampai skala sangat baik, selanjutnya hasil evaluasi digunakan untuk memberikan pemahaman kembali pada rentang penilaian cukup sampai tidak baik. Selain melakukan penilaian menggunakan teknik pelaksanaan tes perbuatan juga dilakukan observasi mengenai antusiasme peserta dalam mengikuti kegiatan. Adapun kegiatan yang dilaksanakan dirinci pada Tabel 1.

Tabel 1. Pelaksanaan Kegiatan

No	Materi Pelatihan	Nara Sumber	Peserta
1	<ol style="list-style-type: none"> 1. Konsep Dasar Media Pembelajaran 2. Jenis-jenis Media Pembelajaran 3. Pentingnya Penggunaan Media Pembelajaran bagi Siswa jenjang Sekolah Dasar 	<ol style="list-style-type: none"> 1. Sirajuddin Saleh 2. Sitti Hardiyanti Arhas 	101 orang
2	<ol style="list-style-type: none"> 1. Cara Membuat Media Pembelajaran 2. Praktek membuat media pembelajaran dan cara menggunakannya 3. Melakukan Evaluasi 4. Melakukan feedback 	<ol style="list-style-type: none"> 1. Sirajuddin Saleh 2. Sitti Hardiyanti Arhas 	87 orang

Pelaksana kegiatan pelatihan dan penggunaan media pembelajaran elektronik maupun non-elektronik didukung oleh kualifikais pemateri yang merupakan dosen pengampu Mata Kuliah Media Pembelajaran.

C. HASIL DAN PEMBAHASAN

Ketercapaian target yang dicapai dalam kegiatan Program Kemitraan Masyarakat (PKM) ditinjau dari aspek ketercapaian materi yang telah direncanakan dan jumlah dan antusiasme peserta. Ketercapaian target materi yang telah direncanakan pada kegiatan Program Kemitraan Masyarakat dapat dinilai dengan sangat baik. Hal ini dikarenakan semua materi yang disajikan oleh pemateri dapat dipahami oleh peserta meskipun adanya keterbatasan waktu dalam penyampian materi. Hal ini terbukti dari antusiasme peserta sangat tinggi untuk berbagi pengalaman sesuai dengan materi-materi yang telah disajikan.

Sejak pelaksanaan koordinasi dan sosialisasi, jumlah peserta yang ditargetkan yakni sebanyak 50 guru yang meruypakan guru di lingkup KKG gugus 2 Kecamatan Manggala, namun karena tingginya antusiasme peserta untuk mengikuti pelatihan pembuatan dan penggunaan media pembelajaran sehingga peserta yang mengikuti kegiatan ada lebih dari 100 orang. Dengan demikian target jumlah peserta dalam kegiatan Program Kemitraan Masyarakat (PKM) adalah sangat baik. Selain itu hasil observasi terhadap antusiasme peserta pada pelaksanaan kegiatan mencakup ketekunan dan keseriusan peserta. Berdasarkan hasil observasi yang dilakukan diperoleh bahwa ketekunan dalam mendengarkan materi media pembelajaran yang disampaikan yang disampaikan, kategori sangat baik. Keseriusan dalam mengungkapkan pikiran atau gagasan, kategori baik. Keseriusan dalam mengajukan pertanyaan, kategori baik. Tanggungjawab dalam membuat media pembelajaran, kategori cukup baik, dan keseriusan dalam penggunaan media pembelajaran, kategori baik. Suasana penyampaian materi terlihat pada Gambar 1 berikut.



Gambar 1. Pelaksanaan Kegiatan PKM

Faktor-faktor pendukung keberhasilan dalam pelaksanaan Program Kemitraan Masyarakat (PKM) antara lain: pemateri yang terlibat dalam kegiatan PKM merupakan dosen-dosen pengampu mata kuliah media pembelajaran sehingga memiliki pemahaman dan kemampuan yang sangat baik dalam pembuatan dan penggunaan media pembelajaran; adanya dukungan dari ketua gugus 2 Kecamatan Manggala, Kota Makassar; adanya dukungan pendanaan dari dana PNBPU Universitas Negeri Makassar.

Faktor-faktor penghambat dalam pelaksanaan Program Kemitraan Masyarakat (PKM) antara lain: adanya wabah pandemi COVID-19; sulitnya melakukan penyesuaian waktu pelaksanaan antara pihak sekolah dan tim PKM, guru dan dosen memiliki kewajibannya masing-masing, sehingga proses pembelajaran harus tetap berjalan seperti biasa; sulitnya dalam memberikan contoh-contoh dalam pembuatan dan penggunaan media pembelajaran karena latar belakang bidang studi yang berbeda-beda sehingga tim PKM hanya mampu memberikan contoh media pembelajaran untuk Bahasa Inggris, Bahasa Indonesia, Matematika dan Biologi.



Gambar 2. Peserta Memerhatikan Materi dengan Seksama

Pada kegiatan pelatihan, peserta membuat media elektronik menggunakan mentimeter dan Microsoft power point, namun karena beberapa peserta sudah berusia 40-50 tahun, pemateri harus menjelaskan beberapa kali kepada peserta untuk memberikan pemahaman. Tetapi bagi peserta yang masih muda, tidak mengalami masalah pada tahap pembuatan dan penggunaan media pembelajaran. Sedangkan pembuatan media pembelajaran non-elektronik seperti media kartu, peserta tidak mengalami kesulitan dalam pembuatannya.

D. SIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan hasil pelaksanaan kegiatan PKM, maka dapat disimpulkan bahwa kegiatan PKM ini telah mampu meningkatkan pengetahuan, kemampuan dan keterampilan dalam pembuatan dan penggunaan media

pembelajaran sebagai kegiatan peningkatan profesionalisme guru, sehingga dapat menciptakan pembelajaran menyenangkan bagi siswa.

Saran yang diajukan dterkait dengan kegiatan Program Kemitraan Masyarakat (PKM) antara lain: pelaksanaan PKM dilaksanakan terbatas pada guru-guru pada KKG Gugus 2 Kecamatan Manggala, Kota Makassar sehingga perlu ditindaklanjuti dan dikembangkan pelatihan yang serupa di lokasi lain; guru sebaiknya berlatih membuat dan menggunakan media pembelajaran yang lebih bervariasi sebagai sebuah kewajiban dalam meningkatkan profesionalisme dan meningkatkan keterampilan dalam pembelajaran.

28

UCAPAN TERIMA KASIH

Tim penulis mengucapkan terima kasih kepada Lembaga Pengabdian Pada Masyarakat (LPPM) Universitas Negeri Makassar yang telah mendanai kegiatan pengabdian ini sehingga terlaksana dengan baik. Tim penulis diberikan kebebasan untuk menuliskan kalimat ini dengan struktur yang baik.

27

DAFTAR RUJUKAN

- Aalto, E., Tarnanen, M., & Heikkinen, H. L. T. (2019). Constructing a pedagogical practice across disciplines in pre-service teacher education. *Teaching and Teacher Education*, *85*, 69–80. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.tate.2019.06.006>
- Ahmadi, F., & Wijayanti, D. M. (2017). *Guru SD di Era Digital: Pendekatan, Media, Inovasi*. CV. Pilar Nusantara.
- Andriana, A., Tambe, M. N., & Saleh, S. (2015). Kompetensi Pedagogik Guru dalam Melaksanakan Proses Pembelajaran di SMK Negeri 1 Makassar. *Jurnal Office*, *1*(2), 173–179.
- Arhas, S. H. (2018). Metode Pembelajaran Black Knight. Apa? Mengapa? dan Bagaimana? *Jurnal Ad'ministrare*, *5*(2), 165–172.
- Aswinda, A., Siraj, A., & Saprin, S. (2019). Effect of Principal Supervision on Teacher Pedagogic Competencies. *Jurnal Ilmiah Ilmu Administrasi Publik*, *9*(1), 95–100.
- Darmadi. (2017). *Asyiknya Belajar Sambil Bermain*. Guepedia. <https://books.google.co.id/books?id=3j5tDwAAQBAJ>
- Darwis, M., Amelia, D., & Arhas, S. (2019). The Influence of Teaching Variations on Student Learning Motivation at State Vocational High School 4 Makassar. *International Conference on Social Science 2019 (ICSS 2019)*.
- Daryanto, & Karim, S. (2017). Pembelajaran abad 21. In *Gaya Media*.
- Hanafiah, N., & Suhana, C. (2012). Konsep Strategi Pembelajaran. In *Konsep pembelajaran*.
- Kuriloff, P., Jordan, W., Sutherland, D., & Ponnock, A. (2019). Teacher preparation and performance in high-needs urban schools: What matters to teachers. *Teaching and Teacher Education*, *83*, 54–63. <https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.tate.2019.04.001>
- Mulyadi, S. (2011). Peran Psikologi Dalam Penanaman Nilai-nilai. *Prosiding Seminar Fakultas Psikologi*.
- Niswaty, R., & Arhas, S. H. (2019). The Effect of Learning Media on Progress Quality in Office Administration Program in Vocational School Negeri 1 Watampone Bone Regency. *Journal of Physics: Conference Series*, *1387*.

- <https://doi.org/10.1088/1742-6596/1387/1/012042>
- Pope, N. G. (2019). The effect of teacher ratings on teacher performance. *Journal of Public Economics*, 172, 84–110.
<https://doi.org/https://doi.org/10.1016/j.jpubeco.2019.01.001>
- Sumardjan, S. P. M. M. P., Hamidulloh Ibda, M. P., & Dian Marta Wijayanti, S. P. (2017). *Media Kartu Sekolah Dasar*. Formaci.
- Suprianto, S., Arhas, S. H., & Salam, R. (2018). Pengaruh Media Pembelajaran dan Pengelolaan Kelas terhadap Prestasi Belajar Siswa di SMK Negeri Kecamatan Tanete Riattang, Kabupaten Bone. *Jurnal Ad'ministrare*, 5(2), 137–146.
- Susilana, R. (2019). *Media Pembelajaran: Hakikat, Pengembangan, Pemanfaatan, dan Penilaian*. CV.Wacana Prima.
- Vitianingsih, A. V. (2016). Game Edukasi Sebagai Media Pembelajaran Pendidikan Anak Usia Dini. *Inform*.
- Yuniati, N., Purnama, B. E., & Nurgoho, G. K. (2011). Pembuatan Media Pembelajaran Interaktif Ilmu Pengetahuan Alam Pada Sekolah Dasar Negeri Kroyo 1 Sragen. *Jurnal Speed - Sentra Penelitian Engineering Dan Edukasi*.

● **20% Overall Similarity**

Top sources found in the following databases:

- 16% Internet database
- Crossref database
- 14% Submitted Works database
- 6% Publications database
- Crossref Posted Content database

TOP SOURCES

The sources with the highest number of matches within the submission. Overlapping sources will not be displayed.

1	e-journal.ivet.ac.id Internet	1%
2	repository.unipa.ac.id Internet	1%
3	Universitas Putera Indonesia YPTK Padang on 2021-03-17 Submitted works	1%
4	digilib.iain-palangkaraya.ac.id Internet	<1%
5	e-journal.usd.ac.id Internet	<1%
6	sc.syekhnurjati.ac.id Internet	<1%
7	jurnal-umbuton.ac.id Internet	<1%
8	Tine Badriatin, Lucky Radi Rinandiyana, Sri Sudiarti, Asep Saepudin. "IN... Crossref	<1%

9	Universitas Pendidikan Indonesia on 2016-06-14 Submitted works	<1%
10	Universitas Pendidikan Indonesia on 2014-06-11 Submitted works	<1%
11	Universitas Diponegoro on 2017-02-08 Submitted works	<1%
12	anzdoc.com Internet	<1%
13	jurnalmahasiswa.unesa.ac.id Internet	<1%
14	Universitas Pendidikan Indonesia on 2019-08-14 Submitted works	<1%
15	khafidalwi.wordpress.com Internet	<1%
16	qrenyenz.blogspot.com Internet	<1%
17	Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan on 2021-09-18 Submitted works	<1%
18	ejournal.imperiuminstitute.org Internet	<1%
19	ejournal.uigm.ac.id Internet	<1%
20	goldmtcc.co.kr Internet	<1%

21	opendata.epa.gov.tw	Internet	<1%
22	pev.kpu.zp.ua	Internet	<1%
23	repositori.uin-alauddin.ac.id	Internet	<1%
24	tik.ft.unm.ac.id	Internet	<1%
25	acarindex.com	Internet	<1%
26	Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan on 2022-01-10	Submitted works	<1%
27	Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan on 2022-02-17	Submitted works	<1%
28	Dwi Candra Setiawan, Primadya Anantyarta, Nila Kartika Sari. "PEMBE...	Crossref	<1%
29	Universitas Negeri Padang on 2019-02-07	Submitted works	<1%
30	Universitas Negeri Surabaya The State University of Surabaya on 2018-...	Submitted works	<1%
31	jurnalpariwisata.stptrisakti.ac.id	Internet	<1%
32	scribd.com	Internet	<1%

● Excluded from Similarity Report

- Bibliographic material
- Small Matches (Less than 8 words)
- Cited material
- Manually excluded sources

EXCLUDED SOURCES

journal.ummat.ac.id	99%
Internet	
garuda.kemdikbud.go.id	21%
Internet	
ojs.unm.ac.id	17%
Internet	
core.ac.uk	15%
Internet	
eprints.unm.ac.id	13%
Internet	
123dok.com	12%
Internet	
slideshare.net	10%
Internet	
media.neliti.com	10%
Internet	
repository.upi.edu	9%
Internet	
coursehero.com	8%
Internet	

docplayer.info	7%
Internet	
eprints.umm.ac.id	7%
Internet	
researchgate.net	7%
Internet	
Universitas Khairun on 2022-06-19	7%
Submitted works	
Universitas Khairun on 2022-06-17	7%
Submitted works	
ejournal.undiksha.ac.id	6%
Internet	
eprints.ukmc.ac.id	5%
Internet	
eprints.untirta.ac.id	5%
Internet	
id.123dok.com	5%
Internet	
digilibadmin.unismuh.ac.id	5%
Internet	
id.scribd.com	5%
Internet	
repository.unj.ac.id	5%
Internet	

sirisma.unisri.ac.id	5%
Internet	
Sanny Frisca, Novita Elisabeth Daeli, Maria Nur Aeni Nur Aeni, Anastasia Sri S...	5%
Crossref	
Academic Library Consortium on 2021-07-25	5%
Submitted works	
repository.stptrisakti.ac.id	5%
Internet	
repository.uksw.edu	5%
Internet	
ptkkurikulum2013.blogspot.com	5%
Internet	
staff.universitaspahlawan.ac.id	5%
Internet	
jasapembuatanptkkurikulum2013.blogspot.com	5%
Internet	
httpmirhanbumuloblogspotcom.blogspot.com	5%
Internet	
yusufyukie.blogspot.com	5%
Internet	
tkteratailoakulu.blogspot.com	5%
Internet	
nasimaedu.com	5%
Internet	

paudanakceria.wordpress.com	5%
Internet	
paud-kober-alikhlas.blogspot.com	5%
Internet	
pontensidesa.blogspot.com	5%
Internet	
nasimaedu.com	5%
Internet	
muftihaturrahmah95.blogspot.com	5%
Internet	
repository.uinmataram.ac.id	4%
Internet	
Grace Tedy Tulak, Syahrul Ramadhan, Alimatul Musrifah. "EDUKASI PERILAK...	4%
Crossref	
Academic Library Consortium on 2022-02-23	4%
Submitted works	
Emil Salim, Halifia Hendri, Riska Robianto. "STRATEGI PENGEMBANGAN USA...	4%
Crossref	
text-id.123dok.com	4%
Internet	
Mury Kuswari, Nazhif Gifari, Rachmanida Nuzrina. "LATIHAN BOOTCAMP ME...	4%
Crossref	
repository.uin-malang.ac.id	4%
Internet	

repository.radenintan.ac.id	4%
Internet	
Ratnadewi Ratnadewi, Yohana Susanthi, Agus Prijono, Tio Dewantho S, Claren...	4%
Crossref	
es.scribd.com	4%
Internet	
eprints.uny.ac.id	4%
Internet	
prosiding.arab-um.com	4%
Internet	
ejournal.polbeng.ac.id	4%
Internet	
Academic Library Consortium on 2022-02-22	4%
Submitted works	
Universitas Negeri Jakarta on 2019-02-22	4%
Submitted works	
repository.bsi.ac.id	4%
Internet	
Academic Library Consortium on 2022-02-22	3%
Submitted works	
Academic Library Consortium on 2022-02-22	3%
Submitted works	
ririnsirhatangraeni.blogspot.com	3%
Internet	

journal.unj.ac.id	3%
Internet	
Universitas Brawijaya on 2022-04-14	3%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2014-06-01	3%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2014-06-01	3%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2014-01-26	3%
Submitted works	
Universitas Slamet Riyadi on 2022-06-11	3%
Submitted works	
Tri Rahayuning Lestari, Ni Made Nopita Wati, Desak Made Ari Dwi Jayanti, Ni ...	3%
Crossref	
neliti.com	3%
Internet	
ejournals.institutpendidikan.ac.id	3%
Internet	
henyikuheni.blogspot.com	3%
Internet	
adoc.pub	3%
Internet	
Hardani Hardani, Baiq Ayu Aprilia Mustariani, Adriyan Suhada, Aini Aini. "PEM...	3%
Crossref	

Agus Herianto, Ibrahim Ali, Arif Arif, Khosiah Khosiah. "PELATIHAN PENULISA...	3%
Crossref	
repository.uhamka.ac.id	3%
Internet	
Politeknik Kesehatan Kemenkes Surabaya on 2021-05-25	3%
Submitted works	
journal.uad.ac.id	3%
Internet	
Universitas Pamulang on 2022-06-30	3%
Submitted works	
ojs.fkip.ummetro.ac.id	3%
Internet	
Sriwijaya University on 2019-05-07	3%
Submitted works	
repo-dosen.ulm.ac.id	3%
Internet	
Sriwijaya University on 2019-05-08	3%
Submitted works	
repository.radenfatah.ac.id	3%
Internet	
berselancardulu.blogspot.com	3%
Internet	
Dea Mustika, Elpri Darta Putra, Dyara Atmy Febriyanti. "PELATIHAN PENYUSU...	3%
Crossref	

UIN Raden Intan Lampung on 2021-04-15	3%
Submitted works	
UIN Raden Intan Lampung on 2021-04-07	3%
Submitted works	
Mahsup Mahsup, Abdillah Abdillah, Vera Mandailina. "TRI OUT UJIAN NASION..."	3%
Crossref	
Washburn High School on 2018-04-02	2%
Submitted works	
Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan on 2021-09-26	2%
Submitted works	
Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan on 2021-09-26	2%
Submitted works	
Badan PPSDM Kesehatan Kementerian Kesehatan on 2021-09-26	2%
Submitted works	
Tomy Michael. "PENINGKATAN SOFT SKILL PROPOSAL PENELITIAN BAGI M..."	2%
Crossref	
Yeni Rahmawati ES, Ira Vahlia. "BANGUN JIWA KEWIRAUSAHAAN DAN KREA..."	2%
Crossref	
Ratnawuri Triani, Farida Nurul. "PENGEMBANGAN ENTREPRENEURSHIP MEL..."	2%
Crossref	
Vera Dewi Susanti, Siti Qomariyah Nur Hidayati, Arisma Noviana Putri. "PELAT..."	2%
Crossref	
Ilham Ilham, Moh. Fauzi Bafadal, Humaira Humaira, Arsyad Abd Gani, Rima Ra...	2%
Crossref	

sdpanjen.budimuliadua.com	2%
Internet	
Siti Ngaisah, Nurochim Nurochim. "PENDAMPINGAN ANALISIS SITUASI DAE..."	2%
Crossref	
Saddam Saddam, Yudi Lestanata, Isnaini Isnaini, Ihsan Ihsan, Muhamad Saoki...	2%
Crossref	
Ilham Ilham, Humaira Humaira, Muslimin Muslimin. "PENDAMPINGAN PENGA..."	2%
Crossref	
Aldiansyah Aldiansyah, A. Retomi, Wita Ulandari, Yosi Apriani. "TAMAN BACA..."	2%
Crossref	
Gita Srihidayati, M Rusli Baharuddin, Eva Dwi Masni. "PEMBERDAYAAN KELO..."	2%
Crossref	
Rindi Genesa Hatika, Lusi Eka Afri, Welven Aida, Pariang Sonang Siregar. "IMP..."	2%
Crossref	
Universitas Negeri Makassar on 2013-08-14	2%
Submitted works	
loftyroman.blogspot.com	2%
Internet	
e-journal.upr.ac.id	2%
Internet	
Universitas Bung Hatta on 2020-02-25	2%
Submitted works	
library.um.ac.id	2%
Internet	

karya-ilmiah.um.ac.id	2%
Internet	
digilib.unila.ac.id	2%
Internet	
digilib.um.ac.id	2%
Internet	
Universitas Negeri Jakarta on 2017-08-01	2%
Submitted works	
Sriwijaya University on 2020-03-31	2%
Submitted works	
jurnal.unimed.ac.id	2%
Internet	
repo.unand.ac.id	2%
Internet	
repository.yudharta.ac.id	2%
Internet	
nadariahmanja.blogspot.com	2%
Internet	
e-journal.umc.ac.id	2%
Internet	
belajar-dan-mengajar.blogspot.com	2%
Internet	
Universitas Brawijaya on 2021-12-04	2%
Submitted works	

repository.usu.ac.id	2%
Internet	
jurnal.fkip.unila.ac.id	2%
Internet	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2020-08-01	2%
Submitted works	
Syah Kuala University on 2020-03-05	2%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2019-08-05	2%
Submitted works	
openjournal.unpam.ac.id	2%
Internet	
Ninik Ninik. "Monitoring Pembelajaran Konsep Learning By Playing And Playin..."	2%
Crossref	
tanoker.org	2%
Internet	
repository.umsu.ac.id	2%
Internet	
jurnal.pancabudi.ac.id	2%
Internet	
journal.ibrahimy.ac.id	2%
Internet	
ichadiyah.blogspot.com	2%
Internet	

downloadptkptssdsmpsma.blogspot.com	2%
Internet	
Jufri Jufri, Annajmi Annajmi, Hera Deswita. "PEMANFAATAN SOFTWARE GEO...	2%
Crossref	
Habibi Ratu Perwira Negara, Farah Heniati Santosa, Samsul Bahri. "PENINGK...	2%
Crossref	
Sriwijaya University on 2019-10-08	2%
Submitted works	
Universitas Bung Hatta on 2020-02-25	2%
Submitted works	
UIN Sunan Ampel Surabaya on 2019-02-09	2%
Submitted works	
kokoceha.blogspot.com	2%
Internet	
download.garuda.ristekdikti.go.id	2%
Internet	
Farhatin Masrurah, Khulusinniyah Khulusinniyah. "PENGEMBANGAN FISIK M...	2%
Crossref	
Universitas Negeri Jakarta on 2018-10-24	2%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Ganesha on 2021-07-20	2%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Ganesha on 2021-07-18	2%
Submitted works	

repo.undiksha.ac.id	2%
Internet	
psychoshare16.blogspot.com	2%
Internet	
smpbintan.blogspot.com	2%
Internet	
nanopdf.com	2%
Internet	
multazam-einstein.blogspot.com	2%
Internet	
lianaoktavian.blogspot.com	2%
Internet	
hadayaistifadah.blogspot.com	2%
Internet	
greatga858.weebly.com	2%
Internet	
Text-Id.123dok.Com	2%
Internet	
Mahsup Mahsup, Yunita Septiana Anwar. "SOSIALISASI MEDIA PITA BILANG..."	2%
Crossref	
Universitas Muhammadiyah Surakarta on 2015-12-02	2%
Submitted works	
Universitas Muhammadiyah Surakarta on 2015-12-02	2%
Submitted works	

jurnal.undhirabali.ac.id	2%
Internet	
Nursina Sari, Nanang Rahman. "USAHA PENDIDIKAN DASAR COMPUTER "DIK...	2%
Crossref	
Nawawi Nawawi, Handi Darmawan. "PELATIHAN DAN PENDAMPINGAN PEM...	2%
Crossref	
kompasiana.com	2%
Internet	
repository.ub.ac.id	1%
Internet	
pgsdbelajarbersama.blogspot.com	1%
Internet	
ejournal.undar.ac.id	1%
Internet	
publikasiilmiah.ums.ac.id	1%
Internet	
Cahaya Indah Lestari, Catur Esty Pamungkas, Siti Mardiyah WD, Baiq Masdari...	1%
Crossref	
jvi.ui.ac.id	1%
Internet	
jtsiskom.undip.ac.id	1%
Internet	
digilib.uin-suka.ac.id	1%
Internet	

Mulhamah Mulhamah. "PENDIDIKAN DAN PELATIHAN DASAR KEPEMIMPINA...	1%
Crossref	
Meyta Pritandhari, Fajri Arif Wibawa. "Pelatihan Desain Grafis Coreldraw Meni...	1%
Crossref	
comserva.publikasiindonesia.id	1%
Internet	
Fusnika Fusnika, Dessy Triana Relita, Agnesia Hartini, Sarayati Sarayati. "PER...	1%
Crossref	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2021-10-27	1%
Submitted works	
Universitas Negeri Jakarta on 2020-06-30	1%
Submitted works	
andiaccank.blogspot.com	1%
Internet	
Herlina Herlina. "IMPLEMENTASI KTSP DALAM PROGRAM PEMBELAJARAN ...	1%
Crossref	
digilib.iain-jember.ac.id	1%
Internet	
Tiara Anggia Dewi. "Pelatihan Branding Dan Packaging Kerajinan Kain Flanel ...	1%
Crossref	
Universitas Sebelas Maret on 2022-01-13	1%
Submitted works	
jurnal.um-tapsel.ac.id	1%
Internet	

Dewi Pramita. "PENGENALAN DAN PELATIHAN BERHITUNG DENGAN JARIM...	1%
Crossref	
zombiedoc.com	1%
Internet	
Linda Sekar Utami, Islahudin Islahudin, N.W.S Darmayanti. "APLIKASI ELEKTR...	1%
Crossref	
Jaka Wijaya Kusuma, Rani Septiani Sukandar, Hamidah Hamidah. "Penguatan ...	1%
Crossref	
Islahudin Islahudin, M. Isnaini, Linda Sekar Utami, Khairil Anwar, Johri Sabary...	1%
Crossref	
repository.ummetro.ac.id	1%
Internet	
jurnal.stie.asia.ac.id	1%
Internet	
journal.universitaspahlawan.ac.id	1%
Internet	
journal.uinmataram.ac.id	1%
Internet	
Syharuddin Syharuddin, Malik Ibrahim. "APLIKASI SISTEM INFORMASI DES...	1%
Crossref	
Baiq Desi Milandari, Ahyati Kurniamala N, Roby Mandalika Waluyan, Akhmad ...	1%
Crossref	
journal2.um.ac.id	1%
Internet	

Febrina Dafit, Elpri Dartta Putra. "Pelatihan Perancangan RPP Tematik Kepada ...	<1%
Crossref	
Agus Wantoro. "PKM Penerapan Sistem Pembelajaran Dalam Jaringan (SPAD...	<1%
Crossref	
ejournal.unp.ac.id	<1%
Internet	
duniapendidikannn.blogspot.com	<1%
Internet	
Universitas Muhammadiyah Surakarta on 2019-05-22	<1%
Submitted works	
Universitas Pendidikan Indonesia on 2019-05-02	<1%
Submitted works	
journal.unrika.ac.id	<1%
Internet	
eprints.iain-surakarta.ac.id	<1%
Internet	
ejournals.umma.ac.id	<1%
Internet	
Hamni Fadlilah Nasution. "Urgensi Profesionalisme Guru di Pendidikan Sekola...	<1%
Crossref	
m-mahbubi.blogspot.com	<1%
Internet	
digilib.uns.ac.id	<1%
Internet	

Susan Marlein Mambu, Marina Flora Oktavine Singkoh. "PKM Kelompok PKK ...	<1%
Crossref	
Dingse Pandiangan, Nelson Nainggolan. "PROGRAM KEMITRAAN MASYARAK...	<1%
Crossref	
Universitas Muhammadiyah Surakarta on 2019-05-22	<1%
Submitted works	
senengemaca.blogspot.com	<1%
Internet	
sejarahindonesiasmkxi.blogspot.com	<1%
Internet	
jurnal.fkip.uns.ac.id	<1%
Internet	
Ratnawati Ratnawati, Sulastris Sulastris. "Pemanfaatan Media Audio Visual Aids...	<1%
Crossref	
Ratnawati Ratnawati, Lusy Angraeni. "Pembelajaran Bahasa Inggris Berbasis ...	<1%
Crossref	
Friska Megawati Sitorus, Julia Mahdalena Siahaan. "PELAYANAN KELUARGA ...	<1%
Crossref	
ejournal.unesa.ac.id	<1%
Internet	
eprints.binadarma.ac.id	<1%
Internet	
Endang Widi Winarni, Endina Putri Purwandari, Ferzha Putra Utama. "IMPLEM...	<1%
Crossref	

ejournal.stikesbuleleng.ac.id	<1%
Internet	
repository.ummat.ac.id	<1%
Internet	
Putri Rachmadyanti, Ganes Gunansyah, FX Mas Subagio. "PELATIHAN PEMB...	<1%
Crossref	
Sukandi. "PENGEMBANGAN MEDIA PENDIDIKAN UNTUK INOVASI PEMBELAJ...	<1%
Crossref	
Suciati Sudarisman. "MEMAHAMI HAKIKAT DAN KARAKTERISTIK PEMBELAJ...	<1%
Crossref	
Jane Elnovreny, Rizki Maulida, Jernih Donda Sinurat. "PELATIHAN PEMBELAJ...	<1%
Crossref	
David D. Liebowitz, Lorna Porter, Dylan Bragg. "The Effects of Higher-Stakes T...	<1%
Crossref	
California Southern University on 2021-07-20	<1%
Submitted works	
California Southern University on 2021-07-20	<1%
Submitted works	
the-arinugraha-centre.blogspot.com	<1%
Internet	
sciencegate.app	<1%
Internet	
matematika.fmipa.um.ac.id	<1%
Internet	

digitalcommons.georgiasouthern.edu

<1%

Internet

dianatrilestari.blogspot.com

<1%

Internet